

LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos
Todo pago debe ser anticipado

Editor Propietario,
Francisco Valladares

Director,
Faustino Montesdeoca

Redactor responsable,
Víctor J. Gólcher

Administrador,
José Antonio Valladares

De día en día

va la **Botica Oriental** aumentando sus negocios.

Porque vende **LO BUENO**,
Y porque cobra **BARATO**.
Y no cabiendo por estas fuertes razones en su local primitivo, **SE TRASLADABA**, dentro de pocos días, a la casa de don Rafael Dengo, al **ESTE** del Mercado, frente a la pulpería de don Paulino Ardón.

EL "GANOCIDA"

Esta excelente preparación para vigorizar el cabello y darle su color primitivo, desde el castaño al negro de azabache, se encuentra de venta en la

FARMACIA CENTRAL

(ÚNICO DEPÓSITO EN COSTA RICA)

á \$ 1-50 el frasco y por docenas á \$ 15-00. No contiene nitrato de plata y por tanto no mancha el cutis.

Jesús Valverde S.

Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 9ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Setiembre 8 de 1898.

PALACIO.

Este establecimiento ha pasado á ser de mi propiedad; en él se encontrará siempre un buen surtido de vinos y licores de las más acreditadas marcas; y un cantinero especial para toda clase de bebidas compuestas; también hay siempre buen surtido de dulces, helados y refrescos; de estos últimos he rebajado los precios que regían anteriormente.

LUIS ARCE.

RESTAURANTE CENTRAL

Situado á 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica; en él puede encontrarse á todas horas del día—á la carta—y de la noche hasta las 2 a. m. un servicio esmerado al gusto de cualquier cliente por exigente que éste sea. Está por demás que hablemos de las cenas que despachamos, pues es voz pública que no tienen rival.

LA BOTICA DEL COMERCIO.

Acaba de recibir nuevas mercaderías que ofrece baratas, pero al contado. **Despacho del doctor Fonseca.**

Andrés del Valle, PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo.
Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

"La Nueva Prensa."

Fundada el 15 de Junio de 98.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurrieren en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengán acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

Oficina: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente á la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips. Apartado de correo n.º 100.

TARIFA:

Remitidos, columna \$ 6.00
Suscripción mensual \$ 1.00
Número del día..... 5 centavos
Id. atrasado..... 15 "
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

Agentes.

Heredia.....	Ismael García
Alajuela.....	Alberto Alfaro
Limón.....	O. Heilbron.
Vía Limón.....	Victor Tioli
Curridabat.....	León León
Cartago.....	Jesús Salazar.
Grecia.....	Enrique Saborío G.
San Ramón.....	Félix Castro B.
San Mateo.....	Fidel Quesada.
Esparta.....	Bennicio Mena
Puntarenas.....	Abel Franceschi
Montes de Oro.....	Leopoldo Peña R.
Puriscal.....	Nicomedes Rojas
Juan Viñas.....	Macario Rivera
Santa Ana.....	Gerardo J. Valverde
Palmares.....	Elias Carvallo
Zarcero.....	Jesús Vargas A.
Jiménez.....	Antonio Luna
Tres Ríos.....	F. Vargas Ocampo
Santa Cruz.....	J. J. Caravaca
Naranjo.....	Pío Monge
Atenas.....	J. Carlos Carvajal
San Marcos.....	Juan M. Esquivel
Santo Domingo.....	Napoleón Pacheco
Decamparados.....	Manuel Matamoros
San Ant. de Belén.....	Esteban Murillo
Guadalupe.....	Juan R. Montero R.

Se solicitan agentes.

Diríjase la correspondencia al
Redactor de "LA NUEVA PRENSA".
Apartado número 100.

Directorio de Abogados.

VIDAL QUIRÓS.
Abogado y Notario.
7ª Avenida O. n.º 167.

LUIS ARROYO.
Procurador.—Calle 22 N, n.º 364.

RAMÓN LORÍA IGLESIAS.
Abogado y Notario.
Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

ESTANISLAO JIMENEZ,
construye billares con mesa de mármol, baratos.

A LOS ENFERMOS

¡ YA LLEGO!

Jarabe de Tabouneo al Guayacol

para la curación de la *tisis incipiente, bronquitis crónica, broncorrea, asma, tos, resfriados* y demás afecciones de las vías respiratorias.

Se garantiza la acción de este maravilloso remedio, infinitamente mejor que todos sus similares, pudiendo mostrar millares de certificados á todo el que desee conocerlos.

Ya llegó

BANDEINA! BANDEINA!

(Lyan Bandé, planta indígena de Haití, Cola de Madagascar primitiva, quina calisaya detanizada).

Curación de la neurastenia y sus desórdenes nerviosos, debilidad orgánica, y muy especialmente la *impotencia, espermatorrea, debilidad sexual etc.* Después de múltiples experiencias, aseguramos que la **BANDEINA** cura aun en los casos en que han faltado enérgicos remedios; y hacemos contratos después del examen del paciente, comprometiéndose el autor á *no cobrar ni el valor de la medicina*, si ésta no surte el efecto deseado.

PILDORAS REGENERADORAS VEGETALES.

Curación de la Dismenorea, Leucorrea, Esterilidad, desarreglos del *ménstruo* y demás afecciones propias de la mujer.

Obran en nuestro poder certificados notables sobre la eficacia de estas **PILDORAS**, que devuelven á la mujer su perdida salud restaurando su belleza.

Todas estas preparaciones las tenemos en venta; llegadas por el último vapor. **Único depósito en Costa Rica.**

LA FARMACIA CENTRAL DE JESÚS VALVERDE S.

LA ESMERALDA

DE

Joyería y Relojería

Soto y Quesada.

Trasladado este conocido establecimiento á su nuevo local contiguo  al Carmen donde antes estuvo la "Buena Ventura,

OFRECE A SUS CLIENTES:

Relojes y joyas de todas clases de las últimas novedades del extranjero á precios que realmente podemos llamar

sin competencia.

—Se garantizan todos los trabajos que á esta casa se encomienden.—

¡ ¡ MUCHO OJO! !

Se necesita

En muy buenas condiciones y en UNA VILLA DE GRAN MOVIMIENTO se vende un establecimiento comercial situado en excelente punto y con *muy buena clientela.* En esta imprenta informarán.

un local propio para bodega ó taller que esté entre la Catedral y el Mercado nuevo. Diríjase al apartado 289 para informes.

DR. M. FISCHER.

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente á la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Ulloa y Calnek.

PARRAFOS SUELTOS

Los mayores criminales.

CONSEJO DE MINISTROS—(FRAGMENTO.)

—Señor, comenzó el conde de Toca-a-todo, es costumbre antiquísima y tradicional entre los Papamoscas, que cada soberano inaugure su reinado haciendo uso del más hermoso privilegio de la corona, el derecho de gracia. Hé aquí una lista de criminales de poca importancia como ladrones, falsificadores, asesinos, etc., etc., cuyo indulto esperamos conceda Vuestra Majestad.

—O yo no he entendido bien, dijo el Rey, ó me parece que colocáis á los asesinos entre los criminales de poca importancia. Quiénes son entonces los grandes criminales?

—Los grandes criminales, respondió el marqués Lloron, son los hombres perversos que abusan de una falsificación para corromper las costumbres públicas y propagar principios contrarios á la moral y á la ley. Un asesino no hace más que una víctima, mientras que un escritor corrompido envenena á muchas generaciones.

—No me parece del todo mal, continuó el príncipe, y en esto como en todo me confío á vuestra experiencia, y firmó.

—Señor, añadió Toca-a-todo, la costumbre requiere también que V. M. selle por propia mano este primer acto de su reinado á fin de que conste que sólo al príncipe pertenece el derecho de mandar. La cera está preparada y he aquí el sello.

El Rey le apretó sobre la cera blanda, miró la huella y vió esta imagen.



—¿Qué es esto? preguntó.

—Señor, contestóle Toca-a-todo, éste es el emblema de la augusta casa de los Tulipanes. Las cuatro palabras cabalísticas que véis, se leen de seis modos diversos y cada uno de ellos da idea de las prerrogativas que pertenecen al príncipe. *Todo para mí-todo por mí-por mí todo-para todo por mí-por mí para todo*, esta es la divisa de la monarquía.

—¿Y qué significa este anillo colocado en medio de las cuatro palabras?

—Señor, este anillo que no es propiamente anillo, puede llamarse imagen simbólica de vuestra sagrada persona. Es un cero.

—¿Un cero! exclamó el rey con visibles muestras de desagrado, ¿y por qué se ha elegido un cero para representarme?

—Porque en sus reinos V. M. es la única persona que no está numerada, replicó Toca-a-todo. V. M. no ignora que cada uno de los Papamoscas recibe al nacer un número; número, que no le abandona jamás y le acompaña hasta la tumba. Invención pasmosa que reduce la Gobernación de un Estado á sencillo problema de Matemáticas.

La monarquía lo es todo, y también considerada bajo este punto de vista es el cero su emblema, porque es la sola cantidad que no puede aumentarse ni disminuirse.

Colocado por cima del espacio y del tiempo, la monarquía es inmortal. El que cibe la corona no tiene familia; es el padre de sus súbditos y no posee patrimonio aparte porque le pertenece todo lo que es propiedad de sus hijos, los cuales se consideran dichosos depositando á sus pies su dinero, sus fueros y su vida.

—Realmente eso es muy ingenioso, dijo el Príncipe bostezando, y ya comienzo á comprender por qué suele decirse que, en el mundo como en la lotería, todo es cuestión de acertar con un buen número.

De "El Rey de los Papamoscas."

Por Eduardo Laboulaye.

Viernes 6 de Enero de 1899

LA NUEVA PRENSA

El problema económico

Señor Director de LA NUEVA PRENSA.

San José.

(Continúa)

Decíamos que el sistema bancario en Costa Rica puede muy bien llamarse el sistema de la usura organizada. Y si bien no retiramos el concepto, queremos hacer presente que nuestros Bancos están perfectamente en su derecho al ejecutar con su capital las operaciones que á bien tengan y como mejor les plazca ó contente. Son dueños y como tales nada de censurable tiene, en nuestro concepto, que hagan de lo suyo y con lo suyo todo aquello que favorezca sus intereses.

Si hablamos de ellos es por hacer resaltar el patriotismo, talento financiero y demás virtudes cívicas de los Gobiernos que les patrocinan y particularmente de aquellos que de cuando en cuando se fingen sus enemigos para concluir en ceder más y en sostenerlos mejor.

Si hemos citado al Banco de Costa Rica no queremos dejar de añadir que esa institución, buena ó mala, marcha rigurosamente dentro de la ley y quizá, quizá sus mismos accionistas *se duelen*, allá en su interior, de encontrarse tan favorecidos como institución bancaria al mismo tiempo que tan *vejados* y desfavorecidos como unidades que forman un Estado, como ciudadanos.

Dado el carácter general de la humanidad, no es práctico esperar que los individuos pospongan sus propios intereses por favorecer los de la generalidad sin que de ello se derivase para sí mismos bien alguno, por eso no debemos esperar que los accionistas de un banco del tipo citado, *expontaneamente* renunciaren á los pingües rendimientos que hoy obtienen sin tener en perspectiva ningunos otros que los compensaran; pero sí sería muy racional y justo esperar que los hombres que rigen los destinos del País, aquellos de quienes se dice *que son los únicos privilegiados moral é intelectualmente*, a-

provechasen la ocasión oportuna para poner á ese Banco en la disyuntiva de mancomunar sus intereses con los del País, ó renunciar á ellos.

Haber, pues, tenido esa ocasión y haberla perdido de la manera que se perdió, nos autoriza para creer que "esos hombres" no son "tales privilegiados" que no son "los genios" que se nos pintan, que son vulgaridades como nosotros y que si imperan no es por su gran valor sino por nuestro gran demérito.

Y nos contentamos con estas deducciones porque no gustamos de dar vuelo á la fantasía imaginando en "esas cosas" procedimientos misteriosos, infames, que hayan podido producir un pacto tácito ó expreso para dividirse la explotación del pueblo auxiliándose mutuamente.

Piadosamente deduciendo, nuestro imperante ha demostrado mucha imprudencia, dosis crecidísima de vanidad y un empecatamiento lamentable.

Pretender como lo hacen los escritores ministeriales, que la oposición no solamente haga el diagnóstico de la enfermedad, sino que confeccione el remedio y enseñe su aplicación, es pretender demasiado: á ellos toca *remediar* lo malo en vez de erguirse empujando sus diminutas personas sobre sus talones y gritarnos faltando á todas las conveniencias y á toda verdad: "¡calumniadores!".

Mas, apesar de todo, como ellos aunque lo conocen perfectamente, jamás querrán ni dar el nombre del medicamento que nos hace falta, no dejaremos nosotros de indicarlo antes de dar por "suspendido" este..... (ni sabemos como llamarlo) sobre el problema económico.

De medicina hemos hablado, permítasenos, pues, finalizar como lo haría un Galeno:

Síntomas:

Cambio al 215, contratos y contratos fuera de ley y dentro de particularísimas conveniencias: lujo y derroche improductivos: desmoralización, suspicacias y absolutismo: servilismo é ignorancia en alza firme y sin mostrar tendencias á la

baja: chismes, intrigas y camarillas hasta en derredor de un agente de policía: centralización absoluta: muerte de toda iniciativa particular: nepotismo, empirismo y otros acabados en *ismo*: suspensión de obras útiles y urgentes: rebaja de sueldos y contratos para ciertos oficios... y todos los demás que cada lector conozca.

Diagnóstico:

Plétora de mal gobierno combinada con raquitismo agudo en el Pueblo y parálisis parcial del círculo pudiente.

Pronóstico:

Fatal si no se aplican remedios heroicos: tres períodos bien determinados: miseria y hambre, consunción aguda y delirio seguido de la muerte.

El organismo entra en descomposición aun antes de la cesación de la vida.

Tratamiento:

No lo indicamos para que "La Oficial" no nos diga que clamamos por una revolución tremenda que cambiase de cuajo el desacreditado sistema actual y reconquistase la legalidad y el ejercicio del Derecho.

Quedo de U., señor Director, affmo. amigo,

V. J. GÓLCHER.

San Mateo, Dic. 26 de 1898.

Por fin...!

Mas de una vez hemos manifestado nuestro ardiente deseo de ver en la lisa periodística á los hombres de pro, á aquellos que por sus méritos son los llamados á llevar la batuta en los asuntos serios, en la resolución de problemas trascendentales que la política y la economía ponen á diario sobre el tapete.

Viene un brillante paladín, *La Opinión*. A su frente figura el nombre de un maestro: "A. Zambrana", quien, aunque no fuese costarricense, como tal es mirado y como tal ha procedido cuando de ilustrar y guiar á este pueblo se ha tratado.

Ha circulado el programa de *La Opinión*: ella promete (y aun sin decirlo lo sabíamos) no pertenecer á "los oradores de montón y los escritores de pacotilla."

"Siéntese, dice, á veces algo como cansancio de esta verba exhuberante, charlatanesca, osada, que todo quiere verlo para comentarlo enseguida y que, como en ninguna escuela se educa y en ninguna universidad sufre sus pruebas se doctora á sí misma y con su birrete

ladeado y su muset a manchada en la taberna entra en el *Capitolio* y en la *Iglesia* y pide curul de preferencia en el primero y humo de incensario en la segunda."

El párrafo anterior es suficiente para demostrar hasta qué punto viene "La Opinión" resuelta á sentar las bases de un nuevo edificio, de un templo dorado abierto á la luz y á la belleza como centro de algo que sabrá irradiar virtud potente y reformadora aunque quizá raye un tantico en injusta al juzgar como lo hace á lo *ya establecido* por malo que sea.

"La Opinión" encuentra censurable "colocarse á su frente (de los gobiernos) á la manera de perros vigilantes, sin que puedan hacer un movimiento que no sea la señal para romper á la drídos el tímpano del público." (El chaparrón arrecia.)

Nos halaga la idea que ese periódico vendrá á enseñarnos como se debe hacer la "fiscalía seria", cosa que realmente nos hacía mucha falta. En adelante esa fiscalía será, sin duda, un dechado de provechosa imitación moral y con ella ganaremos todos.

Abomina "La Opinión" eso de escribir *pane lucrando* y, por consiguiente, tendremos en ella, sin duda, un látigo contra los mercaderes del templo.

En fin, que *La Opinión*, hará mucho bien, y que nosotros (los del montón), celebramos y mucho que venga el que debe venir (nobleza obliga) á enseñar y guiar y quedaremos como pequeños satélites en derredor de un sol cuyos rayos, si bien nos ofuscarán, también nos enseñarán la verdadera luz.

Sea bienvenida "La Opinión" y *libre crezca fecunda* en los eriales terrenos que hoy cultivamos para bien del país y honra y provecho de su director.

CORRESPONSALES

IMPRESIONES.

Los que jamás abandonais vuestro tranquilo y confortable hogar, que sois esclavos fieles del amor de vuestra esposa, de vuestra madre ó de vuestros adorados chicuelos: que hacéis la vida íntima y silenciosa de la suculenta ostra—que vivis para vosotros mismos—que fuera de los mimos de vuestro amado hogar, no podréis observar la infinidad de panoramas, de mirages, de perspectivas de escenas campestres y sociales, diurnas y nocturnas; á vosotros los que no habéis saboreado las deliciosas horas que de tarde en tarde se presentan á los excursionistas, como al que humildemente escribe estas líneas, es á vosotros á quienes os dirijo este mal pergeñado cronicón.

Regresaba de contemplar las apasibles aguas del Pacífico, después de corta permanencia en el siempre alegre y festivo puerto de Puntarenas, en donde á la sazón se encontraba anclado el Transporte "Filadelfia" de la Marina de Guerra de los Estados Unidos, cuyo transporte á su bordo traía al honorable Comodoro Mr. Kantz. Este respetable señor pasó á la capital con parte de su oficialidad. Sin embargo de la ausencia de dicho señor, en el kiosko del pintoresco parque de Puntarenas, se dió una retreta magnífica en que una fracción de la música militar del hoy buque de guerra Almirante, tocó algunas sonatas de su devoción, y á la vez la banda marcial del puerto hábilmente dirigida por el maestro Barrantes, hizo las delicias de aquel público entusiasta, que en esas felices horas rebosaba de justísimo entusiasmo.

He dicho buque Almirante porque el señor Comodoro Kantz fue justamente ascendido al rango de Almirante de las Escuadras Americanas del Pacífico, por el Gobierno de la Gran República del Norte.

La estancia en Puntarenas aunque corta ofrecióme ratos de agradable solaz.

No fui menos feliz en mi regreso, pues tocóme pernoctar el 24 de Diciembre en San Mateo. ¡Noche Buena! cómo se divierten esas gentes, caracoles, que felices son.....!

En casa inmediata á uno de los hoteles de aquel pueblo, se verificaba un bailecito, que á juzgar por el número de parejas, tenía regular concurrencia. Aunque no penetré al envidiable recinto de Terpsicore, pues el traje que vestía y mi carácter de viajero observador me retrajeron de aquel intento: con todo, un vidrio roto de una de las ventanas del local, vino en auxilio de mi curiosidad. Acercóse al lugar de mis observaciones un individuo con el ala del sombrero sobre los ojos y cuya apostura revelaba, á las claras, la intención de no ser conocido por alguna persona ó personas de las que se hallaban en la sala. La presencia de aquel incógnito, trajo á mi imaginación un tropel de conjeturas y díjeme: será el padre de alguna de las que dentro se hallan, que quiere sorprender en las confidencias del vals al lechuguino que pretende cautivar el amor de su hija?, ó será acaso algún desafortunado mancebo, muerto de amor á quien no abrigó una benévola invitación?, ó será algún truhan de los muchos descorazonados que en las puertas de ciertos bailes y en altas horas de la noche se desatan en dichos obscenos, en palabras injuriosas, en alusiones mordaces de gente infame y de mala educación? Todo podía suceder.....

La luna era clarísima: el reloj acababa de marcar las once. Mi hombre de vez en cuando se alejaba por algunos instantes y volvía á su puesto, siempre mudo y silencioso; y como no perdía ningún movimiento de los que bailaban, hubo un momento en que rompió el silencio y con voz entrecortada y zocarrona dijo: "Ahora si está buena la cosa, ya tío Tom basta un suelto". Busqué con avidez entre las parejas al anunciado tío del suelto y no me fué difícil encontrarlo. Este era un señor gordito que había abandonado su pareja para asirse á las puntas diagonales de un pañuelo blanco, que á guisa de manta de torero y al compás de la música, alzando los brazos agitábalo levantando una punta, ya la otra; que hombre alegre!—No solo al incógnito llamó la atención el suelto del celebrado don Tío Tom, sino que los mirones en número crecido y mas que todo, algunas de las bailarinas, celebraron aquella *tontuna* ocurrencia.

En general las bailarinas eran guapas todas; y como ignoro desgraciadamente sus nombres, solo pude admirar los expresivos y juguetones ojos negros de una simpática morena, que á juzgar por el manejo de sus parleras miradas, deseaba ser admirada por todos los que á ella dirigieran su inquisidora vista. Observé también algunas otras morenas elegantes y que conocen el arte de bailar á la perfección. También esa noche ostentaban sus buenas formas y hermosura, algunas jóvenes rubias de gentil apariencia. No puedo entrar en descripciones sobre la parte moral de aquella sociedad, por las razones que arriba expuse; pero la juzgo bastante civilizada por lo que pude observar.

Me dijo el incógnito, que después del bailecito se regalarían los bailarines con unos magníficos tamales. ¡Oh! dije para mi capote: si mi distinguido amigo don Pio Víquez discurriera ahora por estos trigos, cómo saborearía la succulenta golosina que iba á ser la última palabra de aquella alegre diversión; y qué crónica habría hecho de aquella fiesta, la inimitable y bien cortada pluma de uno de nuestros más amenos y festivos prosistas.

Antes de media noche retireme á descansar para continuar en la mañana mi viaje á esta capital. Todavía en la madrugada antes de emprender la marcha, pude ver en la plaza de San Mateo, algunos de los bailarines de la noche. Por supuesto estaban un tanto trasnochados; y quizá para desafiar los incontrastables impulsos del sueño, habrían resuelto engullir algunos tamales más, con algunas tasas de café. Pude distinguir por última vez entre los trasnochadores al cele-

brado y conocido en la noche anterior con el nombre de "Tío Tom"

VOYAGEUR.

San Mateo, Dbre. 27 de 1898.

GACETILLA

SANTORAL.

ENERO 31 DÍAS.

1899.

Viernes 6. ✦ *La Epifanía ó la Adoración de los Santos Reyes*, Gaspar, Melchor y Baltasar, santos Melanio, ob. y conf., Anastasio y Marcos, y santas Perpetua, y Macra, vírgenes y mrs.

En el Parque Central hacen mucha falta las bancas que trasladaron en los días de las fiestas al de Morazán. Y ahora que nos referimos á este último parque, bueno sería que en ese hermoso lugar de recreo se colocase un número suficiente de asientos en el interior para mayor solaz de los paseantes.

Han sido designados para los puestos de Alcaldes 2º propietario y suplente de esta capital respectivamente, los jóvenes don Cornelio Leiva y don Miguel Sáenz.

Según vemos en el último número de *Pinceladas* don Máximo Soto Hall ha dejado de formar parte de la redacción de dicha revista, y en cambio se anuncia la entrada de don Eulogio Horta como administración de la misma.

Solitario como un *panteón* se halla el nuevo Mercado de la Soledad. Por lo visto aquello no promete dar los resultados que se esperaba, lo cual es una lástima, pues el público era quien directamente salía beneficiado con esa nueva obra cuya utilidad á nadie se le oculta.

Antigua Botica.—En la conocida *Botica del Comercio* del doctor Francisco E. Fonseca hay una renovación constante de drogas, medicinas, aparatos quirúrgicos, artículos de perfumería, medicinas de patente, & &

Esta es la Botica donde despachan los muy acreditados doctores Durán, Núñez y Fonseca.

El señor don Pedro Pereira ha abierto un surtido establecimiento entre la 5ª avenida O. y la calle 16 N. Dada la conocida honradez de su dueño y la fina educación de su dependiente, no dudamos que será el punto de cita de su numeroso vecindario.

Buen viaje.—Hoy partió para Estados Unidos Mr. William Keith, acompañado de su señora esposa. Que las brisas del océano les devuelvan su perdida salud.

Año Nuevo se llama un folletito que nos ha enviado don Emilio Granados. Buen material.

A principios de la entrante semana aparecerá el 6º número del quincenal "Esbozos". Trae un escogido material.

Aquí, á cincuenta varas de nuestra Redacción, hay una especie de pantano en media calle

que á más de ser un obstáculo para los transeúntes constituye un peligro para la higiene pública.

Muchas familias de esta capital se preparan para hacer en estos días divertidas y alegres excursiones veraniegas al puerto de Puntarenas. De buena fuente sabemos que el estado sanitario de aquel lugar es de lo mejor, de modo que sin peligro alguno puede hacerse un bonito paseo á la bella costa del Pacífico.

Han llegado á la Biblioteca Nacional en esta última semana, buenos periódicos y revistas ilustradas de España. Ya lo saben, pues, los amantes de la lectura.

La Librería Moderna de Antonio Font, entra en el penúltimo año del siglo XIX con el propósito firme de ser la mas popular y buscada por el selecto surtido que tiene y por los precios reducidos á que vende.

Es centro de suscripción á todos los periódicos del mundo civilizado.

Se hace cargo de toda clase de impresiones baratísimas y de encuadernar todo libro-hasta el del destino.

Y SOBRE TODO hace regalillos de cincuenta pesos á todo el que le compre por valor de un peso al contado!

Ha llegado á San José el joven Juan Rafael Arreche, hijo de una de las principales familias de Guatemala. Sea bienvenido.

Están para terminar los trabajos de la carretera Nacional al muelle de San Carlos. Una buena medida dictó el Gobierno al encomendar dichos trabajos al conocido caballero don José Moya.

Sociedad Americana de Bellas Artes.

El estudio de ANTONIO DE-CHAMP se trasladó á la casa del señor Antonio Martínez M., en la calle 16, Norte, entre las avenidas 4 y 5, Oeste, por causa de engrandecimiento del local.

Se invita á los aficionados al arte á visitar la galería de cuadros. Vendemos cuadros de artistas modernos y compramos cuadros antiguos.

Hacemos retratos de todas clases y tamaños á precios sin competencia.

Dechamp y C^o

AVISOS

Dr. J. W. Begg

ofrece sus servicios al público en la oficina que fué del doctor J. J. Ulloa. Calle 20 S. número 154, Parque Central. Horas de consulta: de 12 m. á 3 p. m. y de 7 á 8 p. m.

EN MUY BUEN PUNTO

se alquila un solar propio para caballeriza, depósito de madera. Se informa en esta imprenta.

Vendo ó alquilo

un local en la calle central, Sur, á 250 varas del Parque central.

FRANCISCO M^o Castro.

Estando mi esposo

Pedro Chaverri Ch. padeciendo de enajenación mental desde hace algún tiempo hago saber al público que no respondo por deudas ó créditos que él contraiga.

VICENTA GONZALEZ de CHAVEERI.

Heredia Dic. 6 de 1898.

LA CARPINTERÍA

de Moisés Castro se trasladará 50 varas al Este de la lechería de don Gordiano Fernández.

AVISOS NUEVOS.

AVISO

La sociedad comercial de esta villa, en reunión general celebrada el primero del corriente mes de enero, acordó: prorrogar por un año más la duración de dicha sociedad. Quedando la nueva directiva instalada del modo siguiente:

Administrador, don Juan Rafael Mora Vs.—Vocales: don José Manuel Rodríguez, don José Rodríguez y don Francisco María Solís.—Suplentes: don Cayetano Elizondo, don Julián Arias y don Ramón Rojas P.

Palmars, enero 2 de 1899.

SE ALQUILA

la casa número 245 en la sexta avenida, cincuenta varas al Este del Mercado, y que ocupaba el señor Sebastián Martínez con su Litografía.

Juan J. Madriz.

San José, 3 de Enero de 1899.

"LA BICICLETA"

mandará á todas partes números de LOTERIA, según pedido, y previa remisión del valor y estampilla. Especialidad de este establecimiento: PICADURA americana, suave y fuerte; de la misma que importa J. Ross y Cia.; por mayor, á 175 pesos el quintal, y al menudeo, á \$ 1-90 libra.

Los precios de esta casa son conocidísimos por lo módicos

ENRIQUE CARRANZA,

Doctor en Medicina y Cirujía.

Tiene su despacho frente al Teatro Variedades, Calle 23, Norte.

Baratillo de sombreros de pita

EN LA PELUQUERIA PARISIENSE

Y BAÑOS CON DEPOSITO DE CUATRO MIL BOTELLAS

DE LOS HERMANOS ANTILLON

Calle del Comercio, frente al Hotel Imperial. El único establecimiento en el país de PRIMER ORDEN. — Gran surtido de perfumería de las mejores fábricas, surtido completo de paraguas, corbatas, tirantes, bastones, cuellos, puños, guantes, sombreros de pita, (estos sombreros son de cinco á cincuenta pesos), etc. etc. — Tenemos 10 operarios de lo mejor que hay en el país. — Está abierto el Establecimiento de las 6 a. m. á las 10 p. m.

Cambio de moneda. Geldwechseler. Money exchange. Change de monnaie.

San José C. R.

Zapatería Modelo DE FRANCISCO FERRONI.

CALLE 25 SUR, N° 114 (cerca de la Soledad)

Especialidad en calzado para señoras, caballeros y niños, cosido ó clavado. Perfección en los pies delicados.

Se toman medidas á domicilio.

Solidés y elegancia. Precios económicos. (Frente á la Inspección de Hacienda.)

Canal de ambos países

Costa Rica y Nicaragua.

Aviso á mis clientes y á todas aquellas personas que quieran favorecerme, que he trasladado mi hotel á la casa que ocupaba el doctor Pinto, 7ª Avenida oeste, frente á la casa de alto de don Nicomedes Sáenz, en donde ofrezco, por haber mejorado de local, un servicio esmerado, tanto en el día como en la noche. Además sirvo á domicilio cualquiera cosa que se me encomiende, siempre que se me de aviso con anticipación.

M. R. Sacripanti.

San José, noviembre 17 de 1898.

\$8.000

El que quiera colocar esa suma ó parte de ella al 1½ con hipoteca bastante, dirijase á V. J. GÓLCHER, apartado número 100 Nada de comisiones

Ferrocarril de Costa Rica.

AVISO.

El Dr. don Alex. F. Pirie ha sido nombrado en esta fecha Agente General de la Compañía del Ferrocarril de Costa Rica.

San José, Diciembre 5 de 1898. H. W. Stonehewer Bird. Admor. interino.

La Tipografía LA PRENSA LIBRE

tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en su local propio, construido especialmente para el objeto, situado frente á la Plaza de Dolores, en la avenida 12, número 55. Por demás está decir á sus favorecedores que este taller es uno de los más antiguos y acreditado; en él se edita el Diario titulado "La Nueva Prensa", periódico político y de variedades, fundado por su propietario

Francisco Valladares.

Oportunidad.

Se vende un establecimiento de pulpería, vinatería y billar, de gran realización, situado en el mejor punto comercial de San José. Entendese en esta imprenta para pormenores.

Un carpintero

que presentará buenas recomendaciones, solicita ocupación. Calle 20 N° 559 Sur.

BARBERÍA "EL PORVENIR" Cristobal Solís.—Frente al Sagrario.

PASTELERIA Y CANTINA

de LUIS ARCE.

Helados, refrescos y pastelería fina.

M. ARGUELLO de VARS.

Avenida 7ª, Oeste.—N° 134.

MANUEL ARGUELLO MORA.

CINCUENTA PESOS

en efectivo regala la Librería Moderna á todos sus clientes por medio de la palabra cerrada.

Librería Nueva de Pujol y Co.

Ultimas novedades. Frente á la tienda de Herrero y Hnos.

RELOJERIA Y PLATERIA

de Roa y París. Frente al Mercado, contiguo al Hotel Hispano Americano

SE ARRIENDA

un terreno para cultivo de 75 manzanas cerca de esta ciudad. En esta imprenta informarán.

LAS DOS ANTILLAS.

V. Pérez. Fábrica de chocolate. Materias primas nacionales.

HOTEL AMERICA.

Precios de acuerdo con la situación.

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA.

5ª Avenida, Oeste, Nos. 106 y 116. Al lado de la oficina del Telégrafo, frente al Cuartel de Policía.

DOMINGO MORA.

Agencia de Funerales, 40 varas al E. de la casa de don Gordiano Fernández

AVISO.—En la Barbería La Esperanza de Teodoro Carvajal se vende un piano barato.

SE DESEA COMPRAR lentes y accesorios de panorama. Aquí informaremos.

Se vende un piano casi nuevo, muy barato. En la Cantina Palacio darán informes.

Se vende una caja de instrumentos de cirugía sin estrenar. Véase en la Botica Francesa.

SE VENDE UN ARMONIUM de buena marca, al contado ó á plazo. Atenas. Ramón Araya Hº

Directorio Médico.

DOCTOR ECHEVERRIA. Su botiquín. Bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría.

DOCTOR FONSECA. Botica del Comercio.

DOCTOR INKSETTER. Botica Americana. Frente al Carmen.

DOCTOR GALNEK. Su botiquín, calle 20, S., frente al Parque Central.

DOCTOR URIBE. Su botiquín; 25 varas al N. del Mercado.

DR. CARLOS J. PERALTA.

Cirujano Dentista.

Graduado en el Colegio de Pensilvania, Filadelfia. Ofrece sus servicios profesionales en esta capital, en los bajos de la casa de la sucesión de don Baltazar Salazar, frente á la de don Juan Rafael Mata. Horas de trabajo: de las 8 a. m. á las 11. y de las 12 m. á las 4 p. m.

Buen negocio.

Recomendado por doña Francisca Otoy Ernst vendo las acciones que ella tiene en la sociedad agrícola "Otoy y compañía." Vidal Quiros.

\$4.000 al 1½ con hipoteca de casas en la ciudad. Aquí informaremos.

RAMON MEZA DENTISTA.

Calle de Guardia n° 66.

Alajuela.—Costa Rica.

VENDO un armonium nuevo.— Construcción apropiada al clima.— Pedro Mº Arias.

GRAN BARATILLO

de Luis Fonseca, contiguo á la Cantina de F. Laporte.

Análisis químico oficial de la

"EMULSION de SCOTT."

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químicos-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió.)

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el indicado metaloide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándolo mediante cierta cantidad de mucilago de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su ingestión, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho aceite ó hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica. Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889.

Pof. Isidro López Dueñas.

Prof. José L. Girón.

EL MEJOR LOTE en la nueva Estación.

20 varas frente como por 70 de fondo. Se vende en liberales condiciones para el comprador; sembrado de caña.

Es la esquina futura contigua á la casa de don Carlos Sáenz. Su dueño Cristobal Guerrero, aquí con V. J. Gólcher.

Pastelería y Cantina Francesa.

Gran surtido y variedad de tosteles siempre renovados. Cantina bien servida de los mejores licores. Se vende el acreditado cognac Biscuit

APIOLINA GRAPOTEAU

NO CONFUNDIRLA CON EL APIOLINA. Es el más energético de los emenagogos que se conocen. Es preferido por el cuerpo médico regulariza el flujo menstrual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas, y comprometen á menudo la

SALUD DE LAS SEÑORAS

VINO Y JARABE de QUINA y HIERRO de GRIMAULT y Cº

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos á estas enfermedades, el linfatismo y cuantas dolencias dimanen del empobrecimiento de la sangre. Se preparan con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre Quina de Pelletier.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias

Cápsulas DE

ANTIPIRINA del DOCTOR KNORR

Único inventor. Estas cápsulas son el específico seguro de las Migrañas, Neuralgias, Embrago, Ciática y Dolores articulares, de la Coqueluche y el Diábetes: son excelentes para combatir el mareo. La Antipirina del Dr. KNORR es la única experimentada en los nos. Reales. El sabio Profesor G. SELL ha definido la Antipirina diciendo que es el remedio de los dolores y del dolor.

Como garantía exige el nombre en cada una de ellas.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne

VINO DE PEPTONA de CHAPOTEAUT

La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.

ESTE VINO contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nutre con él los anémicos, convalescentes, físicos, enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las vigias.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

PURGANTE JULIEN

Confite vegetal, Laxativo Refrigerante. Contra el EXTREMAMIENTO

Este purgante, exclusivamente vegetal, se presenta bajo la forma de un dulce exquisito y agradable, que purga con suavidad y sin molestia. Es admirable contra las afecciones del estómago y del hígado, la ictericia, la bilis, las flemas, la pituita, las náuseas y gases. Su efecto es rápido y benéfico en la jaqueca cuando la cabeza está cargada, la boca amarga, la lengua sucia, falta el apetito y repugna la comida, en las hinchazones del vientre, causadas por la inflamación intestinal, pues no irrita los órganos abdominales. En fin, en las enfermedades de la piel, el usagre, y las convulsiones de la infancia. El Purgante Julien ha resuelto el difícil problema de purgar á los niños que no aceptan ninguna purga, pues lo piden y lo comen con deleite como una azucarada pastilla de chocolate que sale de la confitería.

Dep. en PARIS, 8, RUE VIVIENNE

Y EN LAS PRINCIP. FARMACIAS Y BROQUERIAS